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Aprincipios de semana, el presidente 
interino de Morena, Alfonso Ramírez 
Cuellar, difundió un documento 

denominado “El Bienestar Social y la Lucha 
Contra la Desigualdad” en el que expuso cinco 
cambios concretos al sistema jurídico del 
país para establecer la base de un periodo 
de cambios estructurarles enfocados en 
el concepto de “Estado de Bienestar”. La 
propuesta de Ramírez Cuéllar fue rechazada 
por todos los sectores del país, sin excepción 
alguna; incluso los liderazgos más fuertes de 
su partido expresaron estar en contra, como 
lo hicieron los líderes de las bancadas de 
Morena en las Cámaras legislativas federales, 
Ricardo Monreal y Mario Delgado, o el mismo 
titular del ejecutivo, Andrés Manuel López 
Obrador.

La razón por la que hubo una marcada 
aversión al documento, fue porque una de 
las propuestas era que el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (INEGI) tuviese 
la facultad de revisar la riqueza de los 
ciudadanos, sin impedimento alguno. Se 
difundió la idea de que los representantes del 
INEGI entrarían personalmente a las casas a 
inventariar la riqueza de las personas, lo que 
causó gran indignación entre los distintos 
sectores del país.

El titular de Morena no tardó en aclarar que 
su propuesta había sido sacada de contexto, y 
que se refería a que el INEGI estaría facultado 
para indagar la información con la que cuenta 
la Secretaría de Hacienda de los mexicanos; 
sin embargo, es necesario mencionar que no 
es sorpresa que se  haya interpretado que los 
representantes del INEGI se apersonarían a 
los hogares de las personas, pues la misma 
redacción del documento expresa que “el INEGI 
debe entrar, sin ningún impedimento legal, a 
revisar el patrimonio inmobiliario y financiero 
de todas las personas”, lo que evidentemente 
alude a inspecciones domiciliarias.

Independientemente de si el texto pretende 
facultar al INEGI a ingresar a las casas 
de los mexicanos, o no, la propuesta es 
inviable porque atenta contra la naturaleza 
estadística del INEGI, al dotarlo de facultades 
de fiscalización. Además, es inconstitucional 
pues va en contra del artículo dieciséis de 
nuestra Carta Magna, que establece que nadie 
puede ser molestado en su domicilio ni en sus 
posesiones, y  que los datos personales de 
todos los mexicanos deben ser protegidos.

Sobre éste último punto, el documento también 
contempla modificar la Constitución para 
incluir el concepto de “Estado de Bienestar” 
con lo que, según el titular de Morena, se 
establecerían los sistemas para garantizar 
los derechos de las personas. Esto ya está 
contemplado en la Constitución bajo otros 
preceptos, por lo que podemos interpretar 
que la propuesta pretende incorporar el 
discurso dogmático del presidente para 
tener legitimidad ante el mismo, pero la 
reforma también abriría una oportunidad para 
incluir alguna excepción al artículo dieciséis 
constitucional respecto a actos realizados por 
el INEGI.

Otra de las propuestas presentadas 
en el documento era incluir el principio 
de “Progresividad Fiscal” en el sistema 
recaudatorio del país. Éste concepto implica 
que quienes tienen más dinero deben pagar 
más impuestos que las personas que tienen 
menos. La idea no es nada mala, pues tiene 
un sólido fundamento ideológico y sistémico, 
pero peca de no ser congruente con el 
discurso del Presidente, quien ha asegurado 
en múltiples ocasiones que no crearía más 
impuestos.

De igual manera, otro factor que tiene en 
contra el concepto de “Progresividad Fiscal” 
es que en el último año, tanto el sector 
empresarial  como la sociedad en general, 
han expresado su inconformidad por la 

LO QUE MORENA 
QUISO DECIR…

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 



Semanario de Información y Análisis Político 7

manera en que el gobierno federal hace 
uso de los impuestos de los mexicanos. 
La ciudadanía no está a favor que sus 
contribuciones se utilicen para financiar 
proyectos sin futuro como Dos Bocas o el 
Tren Maya, para pagar las indemnizaciones 
a inversionistas por la cancelación de 
proyectos como el Aeropuerto de Texcoco, 
o para sostener programas paternalistas 
de entrega de becas.

Seguramente Ramírez Cuéllar previó 
esto, pues otra de sus propuestas era 
instaurar un Consejo Fiscal, dependiente 
del Congreso de la Unión, para evaluar la 
manera en que el Estado Mexicano hace 
uso del recurso público. Es una acción 
que podría ser adecuada, pero después 
de ver el reciente atraco que la Secretaría 
de Energía realizó en el Centro Nacional 
de Control de Energía para impedir la 
proliferación de energías limpias, queda 
en tela de juicio la disposición que tenga 
la Cuarta Transformación de respetar la 
independencia de los órganos de control.

Finalmente, la última propuesta de Morena 
fue fortalecer a la Comisión Federal 
de Competencia Económica (COFESE) 
para facultarla a vigilar el impacto de 
la Iniciativa Privada en la desigualdad 

económica del país, y permitirle crear 
políticas de control de mercado para 
garantizar el acceso a bienes. Una vez 
más la realidad actual genera dudas 
sobre la propuesta, después de ver la 
postura que ha demostrado el gobierno 
federal en contra del sector empresarial 
y los inversionistas extranjeros, por 
lo que fortalecer en ese sentido a la 
COFESE generaría mayor incertidumbre 
en los mercados, lo cual  afectaría 
negativamente el crecimiento económico 
del país.

El COVID-19 nos exige unidad nacional para 
salir adelante, por lo que una propuesta 
que divide a la sociedad naturalmente 
sería mal recibida. Políticos, empresarios, 
y líderes sociales, coincidieron en que 
ahora no son tiempos para ponderar en 
estos temas, sino para enfocar todos los 
esfuerzos a resolver la crisis de salud 
que tenemos encima, y los problemas 
que conlleva. Éste movimiento político 
de Ramírez Cuéllar parece haber sido 
un error hasta el momento pues incluso 
dividió a su mismo partido internamente, 
pero debido a la persistencia que ha 
demostrado sobre el tema, tal vez pueda 
capitalizar más adelante.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Controversiales propuestas del presidente de Morena
- Gobierno federal en contra de energías renovables
- Registro de contagios por el COVID-19

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Creo que se mal interpretaron 
las intenciones del presidente nacional 
interino de Morena, Alfonso Ramírez 
Cuéllar, con respecto al ensayo que 
difundió al público. El documento, 
titulado “El Bienestar Social y la Lucha 
Contra la Desigualdad”, expresa 
claramente que las propuestas que 
presenta fungen como base de un 
proceso de cambios estructurales que 
estará regido por el diálogo entre los 
distintos sectores. – justificó ante los 
presentes el analista, continuando la 
plática de esta semana – La opinión 
pública se quedó solamente con 
una idea errónea de una de las cinco 
propuestas presentadas, y se decidió 
tachar como negativo el esfuerzo 
realizado por el titular de Morena.

- Me imagino, amigo analista, que te 
refieres a la propuesta de facultar 
al INEGI para que mida la riqueza de 
los mexicanos, pues es la que estuvo 
presente en los encabezados de todos 
los medios nacionales. – planteó el 
escritor

- Así es, la sociedad pensó que la 
propuesta implicaba permitirle a los 
verificadores del INEGI el acceso a 
sus casas para que registraran sus 
propiedades. – dijo el analista – Alfonso 
Ramírez ya aclaró que no se pretende 
expropiar bienes ni emprender una 
cacería de brujas; tampoco se facultará 
al personal del INEGI para ingresar a 
domicilios, sino que se les dará acceso 

a la información que tiene la Secretaría 
de Hacienda con respecto al patrimonio 
de los mexicanos.

- Independientemente si se contempla 
el acto de ingresar a domicilios o no, 
la propuesta atenta en contra de 
nuestra Constitución, ya que el artículo 
dieciséis prohíbe que las personas 
puedan ser molestados en sus bienes; 
además, esta medida de fiscalización 
no es compatible con la naturaleza 
estadística del instituto. – explicó la 
abogada

- Considero que se está pasando por 
alto el objetivo principal de los cinco 
cambios al marco jurídico que se 
propusieron. – intervino el consultor 
– Se busca eliminar la desigualdad 
económica que nos queja, la cual es 
evidente al considerar que ciento 
cuarenta mil personas concentran poco 
más de la mitad de la riqueza de todo 
el país, según su dijo el presidente de 
Morena.

- Entiendo, entonces se propuso que 
el INEGI midiera la riqueza de México 

Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente nacional interino de Morena.
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mediante facultades de fiscalización 
para revisar información en Hacienda. – 
sintetizó el escritor - ¿Cuáles fueron las 
otras propuestas?

- La primera fue incluir el concepto 
de “Estado de Bienestar” en la 
Constitución; a mi juicio es una 
propuesta más dogmática que práctica, 
pues busca que se establezcan los 
sistemas para garantizar los derechos 
de las personas, pero eso ya existe, 
entonces pienso que se incluyó para 
buscar apelar al mensaje del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. - 
respondió la reportera – La segunda 
fue la ya mencionada sobre el INEGI, y 
la tercera se refería a la “Progresividad 
Fiscal”.

- Creo que éste es un punto interesante 
del documento, pues si bien es 
congruente con la ideología de su 
partido, va en contra del mensaje que 
López Obrador ha sostenido desde 
campaña respecto a la creación de 
nuevos impuestos. – señaló el político 
– Aplicar el concepto significaría crear 
impuestos a los más ricos para que 
el Estado pueda financiar programas 
sociales; mientras más tienes, más 
impuestos pagas.

- La cuarta propuesta fue crear un 
Consejo Fiscal para vigilar que los 
gastos del gobierno se realicen 
responsablemente; lo que podría ser 
interpretado como una acción para 
darle certeza a quienes habrían de 
empezar a pagar más impuestos, 
de que su dinero habrá de ser usado 
para combatir la desigualdad social. 
– continuó la reportera – Finalmente, 
la quinta propuesta fue fortalecer a 
la Comisión Federal de Competencia 
Económica (COFECE) con el objetivo de 
combatir la desigualdad social desde la 
Iniciativa Privada.

- Pienso que ésta es la propuesta 
más disruptiva que presentó Ramírez 
Cuéllar, y no la que refiere al INEGI, pues 
ésta medida afectaría la confianza de 
las empresas e inversionistas, pues 
los mercados podrían ser modificados 
de acuerdo a lo que disponga el 
gobierno. Sin duda, es un paso hacia 
la expropiación sistematizada de 
empresas.

- No creo que sea necesario 
preocuparse por las consecuencias 
de lo que propone Alfonso Ramírez, 
porque no han tenido apoyo en ningún 
sector de la sociedad. – expresó el 

editorialista – No está respaldado 
ni por los mismos militantes de su 
partido; Ricardo Monreal criticó que 
se presenten éste tipo de propuestas 
que tienden a dividir a la sociedad en 
tiempos que se necesita unión por la 
pandemia, y Alejandro Rojas, aspirante 
a la presidencia de Morena, señaló 
que la propuesta emana de un sector 
radical del partido, y que solo genera 
desconfianza y pierde futuros votos.

- Hasta Andrés Manuel López Obrador 
la rechazó de raíz. – admitió el 
político – El presidente sostuvo que 
únicamente los servidores públicos 
tenían la responsabilidad de declarar 
su patrimonio, lo cual es correcto.

- Alfonso Ramírez ya aclaró que no 
pretende que se publique el patrimonio 
de nadie, sino que es necesario ubicar 
dónde está la riqueza del país. También 
dijo que continuaría promoviendo 
sus propuestas, incluso que pediría 
licencia ante el partido para regresar 
al Congreso, y así poder presentarlas 
él mismo. Podrá ser cierto que el 
documento no tiene apoyo alguno, 
pero parece ser que su autor planea 
agotar todas las instancias para ser 
considerado. – concluyó el analista
 

.  .  .
 
- La misma manera en que se maquinó 
el acuerdo, debe ser suficiente 
evidencia de las malas intenciones que 
hay detrás de él. – opinó la empresaria 
– La Secretaría de Energía, encabezada 

por Rocío Nahle, aprovechó que el 
titular del Centro Nacional de Control 
de Energía (CENACE) acababa de 
dejar su cargo para aprobar, sin los 
procesos correspondientes, un acuerdo 
encaminado a impedir la operación 
de plantas de energías eólicas y 
fotovoltaicas en el país.

- La CENACE es un organismo público 
descentralizado que funge como filtro 
de las decisiones de la Secretaría de 
Energía, considera las repercusiones 
de las disposiciones y comprueba 
su fundamento técnico. – explicó la 
reportera – Ante la confusión en el 
Centro por no contar un titular, Rocío 
Nahle ordenó que se aprobara de manera 
expedita su acuerdo para ser publicado 
lo antes posible; supuestamente se 
definiría la política energética del país 
durante la pandemia, pero la única 
disposición sustancial era la de prohibir 
pruebas preoperativas a las plantas 
de energías eólicas y fotovoltaicas, lo 
que significaría que éstas no podrían 
cumplir con los requisitos necesarios 
para entrar en operaciones.

- La Secretaría explicó en su documento 
que estas plantas de energías 
renovables habían estado generando 
fallas en el Sistema Eléctrico Nacional, 
por lo que era necesario suspender sus 
operaciones durante la pandemia. – 
expuso el consultor

- Pero no se presentaron pruebas de 
esto; - reviró el político – precisamente el 
trabajo de la CENACE era corroborar 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

La secretaria de Energía, Rocío Nahle García.
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lo expuesto por la Secretaría, y nuestra 
amiga empresaria ya mencionó el acto 
de mala fe del gobierno para evitar el 
escrutinio correspondiente.

- Estoy de acuerdo con lo que 
mencionan. – estableció el editorialista 
- Si la Secretaría de Energía no se 
hubiera aprovechado de la falta 
de titular en la CENACE, el acuerdo 
no hubiera sido aprobado por las 
repercusiones negativas que conlleva 
su implementación. No tiene sentido 
alguno que se tomen medidas con 
consecuencias permanentes para 
una situación temporal; se pretendió 
plantear una nueva política energética 
para éstos tiempos de contingencia, 
pero las consecuencias afectarán 
permanentemente las inversiones 
de distintas empresas nacionales e 
internacionales, así como se afectará el 
medio ambiente de los mexicanos.  

- Cabe mencionar que nuestro gobierno 
es el único en el mundo que dispuso 
aumentar sus facultades en materia 
energética ante el COVID-19, lo que 
también debe funcionar como evidencia 
de que estamos ante un burdo acto por 
parte de la Secretaría de Energía para 
tomar control del Sistema Eléctrico 
Nacional, y así crear condiciones de 
mercado que únicamente favorezcan a 
las empresas del Estado, como la CFE o 
PEMEX, sobre las privadas.

- El Sistema Eléctrico Nacional es de 
interés público, no privado. – sostuvo 
el analista – Es congruente que éste se 
avoque a proteger a las empresas del 
Estado y no las de la Iniciativa Privada.
- Difiero con lo que mencionas, amigo 
analista, pues el interés público se 
refiere al de los mexicanos en general, 
no el de la Comisión Federal de 
Electricidad o de Petróleos Mexicanos, y 
estas empresas no son las que brindan 
servicios más accesibles o de mejor 
calidad a la sociedad. – argumentó la 
abogada – La reforma energética del 
2014 permitió a la Iniciativa Privada 
competir en la generación de energía 
dentro de la Red Eléctrica Nacional, y 
se dio amplia promoción a las energías 
renovables; con el acuerdo aprobado, 
se le dio más poder de decisión a la 
Secretaría de Energía en la Red, y ésta 
dispuso fortalecer indebidamente a la 
opción que ofrece la energía más cara 
y con procesos más contaminantes, la 
CFE, antenado contra el interés público.

- Mi crítica principal, si me permiten, 
- dijo el editorialista – es que a todas 

luces se atenta contra el medio 
ambiente. Como dijo nuestra amiga 
abogada, se está fortaleciendo a las 
empresas más contaminantes sobre las 
que producen energías limpias. Parece 
que ya se nos olvidó que hace casi un 
año nos lamentábamos de los fatales 
pronósticos que los expertos del mundo 
compartieron con respecto al precario 
futuro que nos espera considerando 
las condiciones ambientales actuales, o 
que a principios de año Australia estaba 
en llamas por el cambio climático. La 
postura del gobierno es inaceptable.

- Desgraciadamente, amigo 
editorialista, parece ser que la única 
estrategia energética que tiene el 
gobierno actual es la de fortalecer a 
PEMEX financiando plantas como Dos 
Bocas, que ante los actuales precios 
del petróleo parece que fungirá como 
hoguera para quemar el dinero de 
los mexicanos sin beneficio alguno, y 
fortalecer a la CFE con la modernización 
de sesenta plantas termoeléctricas, las 
cuáles exigen para su funcionamiento 
toneladas de carbón y gasolina, 
afectando negativamente al ambiente.

- Lo mismo habrán pensado los 
Embajadores de la Unión Europea y el 
de Canadá, pues todos enviaron cartas 
dirigidas a Rocío Nahle para pedir una 
reunión ante su preocupación por la 
nueva política energética. – comentó la 
reportera – Expusieron que las medidas 
ponían en riesgo el medio ambiente 
del país; y que se afectaba a diversas 

empresas extranjeras que invirtieron 
en plantas en el país, realizaron los 
trámites pertinentes, obtuvieron los 
permisos correspondientes, y ahora 
no pueden operar por una decisión 
completamente discrecional.

- Frustra ver la desidia y apatía con la 
que, tanto Andrés Manuel López Obrador 
como Rocío Nahle, se pronuncian sobre 
el tema, pues complican las relaciones 
diplomáticas que se tienen con otras 
naciones, y se desincentiva la inversión 
extranjera al no haber certeza jurídica 
para las empresas. – lamentó el 
escritor – El presidente incluso dijo que 
los empresario eran quienes debían 
disculparse por permitir la corrupción 
que, según él, pretende combatir con 
ésta medida.

- La Asociación Mexicana de Energía 
Solar (Asolmex) y la Asociación 
Mexicana de Energía Eólica (Amdee) 
estimaron que cuarenta y cuatro 
proyectos estaban en riesgo en todo el 
país por las disposiciones, mientras que 
el Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) registra veintiocho proyectos 
en dieciocho Estados con un valor 
de treinta mil millones de dólares, 
y anunció que promovería amparos 
en contra del acuerdo. – informó la 
empresaria

- También algunos gobiernos estatales 
como Durango, Coahuila, y Chihuahua, 
expresaron su inconformidad porque 
consideraron que se afectaría al 

Hugo López Gatell, subsecretario de Salud, y el periodista de TV 
Azteca, Javier Alatorre Soria.
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medio ambiente y a las inversiones 
realizadas en sus Estados, y se sumaron 
a los esfuerzos de revocar el acuerdo 
mediante amparos. – complementó el 
político

- Evidentemente rindieron frutos 
los amparos, pues jueces federales 
concedieron la suspensión del acuerdo, 
lo que obligó a la CENACE a reticular 
sobre lo dispuesto en el acuerdo 
respecto a quienes se quejaron ante 
la autoridad judicial; sin embargo, la 
Secretaría de Energía comunicó que 
impugnaría la suspensión para que 
su acuerdo prevalezca. – señaló la 
abogada – Esperemos que el poder 
judicial no le conceda la razón a la 
Secretaría, pues las implicaciones de la 
disposición del ejecutivo representan 
consecuencias fatídicas para el futuro 
de los mexicanos; las afectaciones a la 
Iniciativa Privada pueden ser medidas 
en los miles de dólares que se pudieran 
perder por el actuar del gobierno, pero 
las afectaciones al medio ambiente 
serían inconmensurables.
 

.  .  .

 
- Resulta que ni la prensa internacional, 
ni Javier Alatorre, mintieron cuando 
dijeron que el gobierno federal no 
anunciaba el número real de los 
contagios registrados por COVID-19. 
– expuso a la mesa la empresaria 
– ¿Recuerdan que fue tema de gran 
relevancia hace un par de semanas 
que los encabezados de medios como 
el New York Times informaron que no 
había claridad en las cifras presentadas 
por el gobierno de López Obrador, por lo 
que Hugo López-Gatell salió a medios 
para explicar el modelo Centinela?

- Que, por cierto, a fin de cuentas no 
explicó claramente, y únicamente 
utilizó frases rebuscadas para justificar 
que no se están realizando las pruebas 
necesarias en los hospitales. – intervino 
el político

- En efecto, - retomó la empresaria – se 
suponía que éste modelo ya no tendría 
gran relevancia en la Fase Tres porque 
no respondía a las necesidades del 
país, pero justamente por éste modelo 
no se le permitió al Estado de Yucatán 
registrar en la plataforma nacional el 
número de casos reales que presentó 
el martes.

- Así es, fue noticia en Yucatán la 
propagación de contagios que se 
originó en los mercados municipales 
de San Benito y Lucas de Gálvez; se 
realizaron pruebas a más de cien 
trabajadores de éstos espacios, y se 
encontraron cuarenta y siete casos 
positivos. Cuando el gobierno yucateco 
intentó registrar el número de casos, se 
le indicó que solamente podría registrar 
cinco de los cuarenta y siete casos por 
el modelo Centinela, lo que significa que 
cuarenta y dos casos reales quedaron 
sin registro.

- Parece que al gobierno federal solo le 
interesa mantener la imagen de que se 
está aplanando la curva, a expensas de 
ocultarle la verdad a los mexicanos. – 
lamentó el editorialista – Sin embargo, 

ésta estrategia consistente en triunfos 
de papel solo está agravando la 
situación en México; el gobierno dice 
que se domó la pandemia, que se 
aplana la curva, y festeja Municipios 
de la Esperanza, haciendo que las 
personas piensen que ya pasó lo 
peor y salgan a las calles, lo que se 
puede corroborar con el aumento de 
movilidad registrado en los Estados 
tras los últimos mensajes triunfalistas 
de López Obrador y de López-Gatell.

- A medida que transcurren las 
semanas, el gobierno federal pierde 
legitimidad ante la población por 
la mezquindad con la que actúa, 
mientras que los gobiernos estatales 
se consolidan ante la sociedad al 
poder responder a las necesidades 
de la población directamente. Esto 
es reconfortante, pues en caso de 
que el aparato de comunicación en 
materia de salud del gobierno federal 
se quiebre ante la falta de veracidad 
en su información, como todo apunta 
que sucederá, la ciudadanía podrá 
contar con sus sistemas estatales para 
protegerse ante la pandemia. – dijo la 
abogada, y concluyó – Habrá que ver 
qué sucede en las próximas semanas, 
por ahora parece ocioso, y hasta 
irresponsable, compartir el registro 
actual del gobierno federal respecto a 
los contagios registrados y muertes por 
el COVID-19.

El tradicional Mercado 
Lucas de Gálvez de la 
capital yucateca, fue 
cerrado por 14 días tras 
ser catalogado como 
importante foco de 
contagio del Covid-19.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

Conforme van transcurriendo los días 
con la pandemia mundial crecen 
muchas interrogantes. Demuestra 

el efecto que no se ha logrado consolidar 
con una respuesta determinante por los 
más destacados científicos y especialistas 
del conglomerado internacional. Una dura 
realidad, que, en muchos casos empieza a 
desesperar las reacciones institucionales, empresariales 
y sociales. Todos manifiestan sus respetables puntos de 
vista. El contenido es variado, con los contenidos basados 
en sus experiencias y en ocasiones en sus necesidades 
colectivas e individuales.

Desde luego, que los agentes de los palacios se unen a ese 
sello solidario para poder alcanzar mejora en la fuente 
del sentido integral en la salud. Se observó a un fuerte 
sector empresarial cambiar el tono de su discurso, quizá 
momentáneo, pero sí dijo adjetivos en donde pareciera que 
les han pedido ser obedientes, pero, no les respondieron 
con la presunta actitud en la toma de decisiones por 
parte del gobierno. La molestia y expresión pública fue 
acompañada de dichos porque no fueron tomados en 
cuenta en ciertas directrices.

Incluso, se dijo, que se podría estar tomando más 
opciones por presión política que del interés de la línea 

directa empresarial, que, por cierto, se le ha visto 
consecuente y solidaria. No se duda que deberán de 
estar limando asperezas, pues los agentes de los 
palacios coinciden que parece que hay acuerdos e 
intereses comunes para trabajar conjuntamente, 
para bien de ambas partes. Veremos, destacó, 
cercano a las fuentes universitarias, en tanto se 
soltaron públicamente interesantes conceptos que 
no pasaron inadvertidos para las libretas de los 
analistas presentes. Pendientes.

Al repasar la zona nacional, se vuelve al análisis 
de la trayectoria que lleva el presidente de 
nuestro país, Andrés Manuel López Obrador en la 
conducción del gobierno que encabeza. Ofensas 
veladas a médicos, freno a inversiones extranjeras, 
la terquedad de obras que se dice no son prioritarias 
cuando se tiene enfrente un enorme problema de 
salud pública. Incluso, ya hay ex seguidores que con 
cierta cautela empiezan a mencionar movimientos 
tipo régimen socialista. El caso es que, desde una 
perspectiva objetiva, el tabasqueño sigue perdiendo 
poco a poco, credibilidad y aceptación ciudadana.

Parece, tipo PRI de esa época de lo más populista, 
que, López Obrador se mantiene en campaña con 
sus programas sociales, con la esperanza que los 

beneficiarios le agradezcan en el próximo año con 
votos. Ya fue señalado por lo negativo al estarse 
promoviendo en los mensajes de las entregas de 
esas ayudas, que, en el fondo, serán muy difícil que 
puedan cambiar el nivel de vida de los mexicanos, 
de acuerdo a varios resultados realizados 
en territorio nacional. Hasta los priistas que 
trabajaron con la ex gobernadora Ivonne Aracely 

Ortega Pacheco le dan puntos a su ex jefa, con la referencia 
de que propuso su llamado “Tren Bala”. Ahora, la moda es 
su similar “Maya”, claro con más extensión, pero parecidos 
en sus intenciones. Además de la millonada de dinero 
que se manejará, también beneficiará a ciertos grupos 
de inversionistas, y acaparadores de tierras ejidales, por 
cierto, muy conocidos.

No se puede dejar de mencionar, pues está en casi todos 
los medios de comunicación externos y propios, mostrando 
su labor, el presidente municipal de Mérida, Renán Alberto 
Barrera Concha. Va implementando programas en varias 
áreas. Pero, además, está acudiendo personalmente para 
verificar sus aplicaciones o acompañar a los operadores. 
Claro, que también se expone a los tiempos de salud, 
pero, sigue las indicaciones correspondientes, según 
comentan comunicadores de esas fuentes de trabajo. Ha 
dejado en gran parte su oficina, el escritorio y de manera 
frontal se está esforzando para estar del lado de los 

El alcalde Mérida, 
Renán Barrera Concha. 

En tiempos del Coronavirus,
cada quien en lo suyo
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meridanos. Parece que el tema de la pandemia, le ha 
inyectado energía, organización, estrategia por hacer 
lo mejor en lo que respecta con su alta responsabilidad 
constitucional.

El diputado estatal, originario de Halachó, de 48 años 
de edad, Mario Alejandro Cuevas Mena, de acuerdo a 
un círculo social cercano, ya posee buen número de 
bienes muebles e inmuebles, además, agregan, sin 
poder confirmar, que su solvencia económica está a 
la vista, incluso siendo tema de plática en sus alegres 
encuentros muy continuos, con saldos a favor con 
números de respeto. Con el manejo a su antojo del 
PRD de la mano de Don Eduardo Sobrino Sierra se 
ha vuelto casi una empresa con todas las facilidades 
y comodidades, sin que, hasta ahora, las fuentes 
centrales pudieran intentar mejorar la vida política 
de ese instituto político en la entidad. Y, no es algo 
nuevo, ni siguiera un secreto, pero ha sabido manejar 
la situación para seguir nadando de pechito, subrayó 
colaborador de noticiero nacional.

En los pasillos del Congreso del Estado se ha extendido 
esas difusiones en torno al perredista, quien, tampoco 
es un secreto, se pudo haber prestado a los placeres 
del gobierno zapatista para intentar desestabilizar 
el camino de éxito del actual gobernador, Mauricio 
Vila Dosal. Declaraciones, denuncias en medios, en 
fin, presuntamente un vocero a la orden del jefe de 
esos tiempos y su partido el PRI. La costosa campaña 
y beneficios que pudo haber recibido de conocido 
operador de aquella época, no dieron los resultados 
esperados. Sin embargo, si fue ayudado para que se 
instalara en el Congreso actual, por aquello de las 
cuentas a calificar y demás servicios que se ofrecieran. 
Ahora, ante la cercanía del 21, vuelven esas menciones no 
oficiales, sino del ambiente político, que está buscando su 
siguiente acomodo. Incluso, hasta si es necesario pedir 
perdón a Vila Dosal. Vaya, esos tópicos que se escapan 
de algunas paredes partidistas y gubernamentales. Estos 
días, marcaran inevitablemente una nueva cara que 
indicará de dónde se ha agarrado para su subsistencia 
en algo que le ha cambiado la vida favorablemente, sobre 
todo en la comodidad de la economía, según exponen 
como una simple hipótesis al concluir los agentes de los 
palacios su encuentro virtual de la presente semana. 
Pendientes todos.

Sigamos las indicaciones 
gubernamentales. Si es 
posible, hay que quedarse en 
casa. Evitemos situaciones 
que vayan en contra de 
los protocolos en vigencia. 
Recordemos que el personal 
en los hospitales, clínicas y 
todo su aparato profesional 
está de nuestra parte. Seamos 

solidarios con ellos. Estamos en una situación que a todos 
afecta, en tanto, todos hagamos lo que nos corresponde. 
A los del frente de esta ardua labor, demostremos nuestra 
gratitud y respeto. Yucatán siempre se ha caracterizado 
por su solidaridad y gente de bien, educada y responsable. 
Es momento de no abandonar esos valores y principios 
que nos caracterizan. Con ello abonamos para que nuestra 
casa: Yucatán, una vez más se distinga con insignias 
fraternas, reconocidas en lo local, nacional e internacional. 
No cambiemos. Sigamos solidarios.

El diputado estatal, originario 
de Halachó, de 48 años de 
edad, Mario Alejandro Cuevas 
Mena (Derecha).
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CLAROSCURO 

Hace varios días que un documento 
de la Dirección Federal de Seguridad 
sobre la influencia maoísta de López 

Obrador en su actuar durante sus años 
en la política en el PRI ronda mi laptop. 
El texto dice, letras más o menos, que el 
actual presidente tendía a usar como una 
guía de su actuar, incluso cuando dirigió 
el PRI tabasqueño, el modelo maoísta 
y lo acusaron de ser comunista, de ser 
miembro encubierto del Partido Socialista 
Unificado de México.

Mi búsqueda la detonó lo que me pareció el 
inicio de una estrategia de señalamientos 
para perseguir a los científicos, los 
expertos y ahora a periodistas, médicos, 
ingenieros y arquitectos desde el podio 
presidencial de las mañanas.

Las descalificaciones del presidente 
a esos profesionales no dejan de ser 
ofensivas exhibiéndolos como personas 
engreídas, interesadas y poco confiables 
porque sus conocimientos “no detienen” 
la marcha de un pueblo y tampoco 
impiden que construyan.

“Les cuesta aceptar que la gente puede 
construir una casa, una carretera 
sin ellos”, argumentó el presidente y 
arremetió también contra los médicos 
que “te preguntaban qué tenías, pero de 
bienes” para saber cuánto cobrarte.

Esas referencias le han valido reclamos 
no sólo de los colegios de profesionales, 
sino una exigencia de disculpa pública 
que consideran necesaria, justa por el 
improperio contra ellos.

Leyendo un artículo de José Woldenberg 
y otro de Raymundo Riva Palacio se 
me abrieron los ojos: leo demasiado al 
grado de fundir en uno sólo los textos 
que considero están relacionados, tienen 
coincidencias y son relevantes.

En sus artículos, Woldenberg Karakowsky 
y Riva Palacio señalan las coincidencias 
en la actuación de López Obrador –
guardadas las proporciones- con la 
manera como Mao y Pol Pot condujeron 
los movimientos revolucionarios radicales 
en China y Camboya en los años 70s. En 
otro, Riva Palacio habla del síndrome 
que ha aquejado a muchos que han sido 
gobernantes y cita a ambos gobernantes 
orientales, entre otros.

Sin entrar en detalle, ambos políticos 
–Mao y Pol Pot- usaron al pueblo para 
liquidar, exterminar a sus opositores, 
armaron grupos de choque contra 
quienes consideraban subversivos,  
enaltecieron la simpleza del campesinado 
y el desprecio contra la gente preparada, 
educada y que aportaba reflexiones 

Mao o Pol Pot

José Woldenberg Karakowsky 
y Raymundo Riva Palacio 

señalan las coincidencias en 
la actuación de López Obrador 
–guardadas las proporciones- 

con la manera como Mao Tse 
Tung condujo el movimiento 

revolucionario radical en 
China en los años 70s.
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contra esos gobiernos y justificaron todos 
sus crímenes por amor a ese pueblo que 
les servía para detentar el poder de manera 
dictatorial.

Las masacres y los genocidios llegaron al 
extremo de que ambos países hoy consideran 
que esos gobiernos fueron dañinos para 
ambos. Aquí les dejo ambos artículos, vale la 
pena leerlos.

El síndrome de Andrés Manuel, Raymundo 
Riva Palacio, publicada en El Financiero:
David Owen fue el ministro de Asuntos 
Exteriores más joven del Reino Unido, 
nombrado Lord por la reina Isabel II y 
en la última década, famoso por haber 
investigado junto con Jonathan Davidson, 
de la Universidad de Duke, los perfiles 
sicológicos de los 100 primeros ministros 
ingleses y presidentes de Estados Unidos. 
En 2007 publicaron El Síndrome de Hubris 
y encontraron que 14 –siete de cada país– 
mostraban síntomas del síndrome, pero 
solamente cinco, Margaret Thatcher, Tony 
Blair, David Lloyd George, Neville Chamberlain 
y George W. Bush, dijeron, padecían esta 
enfermedad asociada al poder. Algunas 
características que los unen son similares a 
las que muestra el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.
En una conferencia magistral que ofreció Owen en el Colegio 
Real de Médicos, en 2008, dijo que era más probable que el 
síndrome se manifestara durante una larga duración del 
poder y por la forma como crecía mientras se ejercía. La 
enfermedad de los poderosos, aclaró, no debía ser asociada 
con un daño cerebral o una enfermedad mental. “Usualmente 
los síntomas se abaten cuando la persona ya no ejerce el 
poder”, precisó. “Es menos probable que se desarrolle en una 
persona que se mantiene modesta, abierta a la crítica, y tiene 
un cierto grado de cinismo o un bien desarrollado sentido del 
humor”.

Owen identificó un conjunto de características que definen el 
síndrome. Entre ellas:

• Desproporcionada preocupación con su imagen y 
presentación. 
• Una forma mesiánica de hablar acerca de la forma como 
están haciendo las cosas, y una tendencia a exaltarlas en 
el discurso, identificándose a sí mismos con la nación, al 
grado de considerar su perspectiva y los intereses de los 
dos, idénticos.
• Propensión narcisista para ver el mundo primariamente 
como una arena en la cual pueden ejercer el poder y buscar 
la gloria, en lugar de verla como un lugar con problemas 
que necesitan ser abordados de una forma pragmática y 
que no son referidos a ellos. 
• Predisposición a llevar a cabo acciones que 
probablemente los dejen bien parados, tomadas en parte 
para fortalecer su imagen.
• Confianza excesiva en su propio juicio y desdén por el 
consejo o la crítica de otros.
• Pérdida de contacto con la realidad.
• Tendencia a permitir que su ‘amplia visión’, especialmente 

su convicción sobre la rectitud moral del curso 
de acción propuesto, soslayando la necesidad 
de considerar otros aspectos, como el 
sentido práctico, los costos y la posibilidad de 
resultados inesperados.
• Consecuentemente, un cierto tipo de 
incompetencia para llevar a cabo una política, 
que podría ser llamada ‘incompetencia 
hubrística’, cuando las cosas van mal por la 
excesiva confianza de un líder en sí mismo, 
que hace que no se preocupen con los detalles 
de una política.

La descripción del Síndrome Hubris puede observarse en las 
acciones de López Obrador, quien resalta su autoridad moral 
por encima de todos, exalta lo que hace –“somos diferentes”–, 
confía excesivamente en su propio juicio –¿se acuerda cuando 
apostaba reiteradamente a que el crecimiento económico 
sería superior a 2 por ciento?–, rechaza consejos y críticas de 
propios y extraños, no analiza consecuencias de sus acciones 
–la cancelación de la obra del aeropuerto de Texcoco, la 
austeridad republicana dogmática, el frenón a la inversión 
privada en el sector energético–, la insistencia de utilizar sus 
“otros datos” cuando la evidencia señala lo contrario, o frases 
que sugieren desmesura: “Yo ya no me pertenezco; yo soy de 
ustedes”.

Owen apuntó que el síndrome se da en líderes demócratas 
y autoritarios. La investigación que realizó con Davidson se 
enfocó en aquellos que llegaron al poder por la vía del voto, 
pero en su conferencia en Londres, Owen incluyó entre 
quienes padecieron del síndrome del poder a Joseph Stalin, 
Mao Zedong, Pol Pot, Idi Amin y Robert Mugabe. 

Uno de los factores que provoca el síndrome, explicó, 
tiene que ver con los controles mínimos sobre un líder 
que ejerce una fuerte autoridad personal. La soberbia y 
la arrogancia los acompañan, que en el caso de líderes 
electos democráticamente, los colocan en situaciones más 
vulnerables que los autócratas, porque dependen del voto, 
como sería el caso de López Obrador. 

Pero a diferencia de los 100 dirigentes que analizaron Owen y 
Davidson, los contrapesos de López Obrador son inexistentes. 
Tiene bajo su control a la Cámara de Diputados, el Senado y 
la presidencia de la Suprema Corte de Justicia. La oposición 
está borrada y cuando se mueven, aparece una filtración en la 

López Obrador, actual 
presidente de México, tendía 
a usar como una guía de 
su actuar, incluso cuando 
dirigió el PRI tabasqueño, el 
modelo maoísta. 
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prensa sobre presuntos actos de corrupción. Los empresarios 
no se pelean con él, ante la sombra amenazante del SAT y la 
Unidad de Inteligencia Financiera. 

En su conferencia magistral, Owen citó a Bertrand Russell, 
quien en su Historia de la Filosofía Occidental, publicada en 
1961, escribió: “El concepto de ‘verdad’, como algo dependiente 
de los hechos, en gran medida fuera del control humano, ha 
sido una de las formas en que la filosofía ha inculcado hasta 
ahora el elemento necesario de humildad. Cuando se elimina 
este control sobre el orgullo, se da un paso más en el camino 
hacia un cierto tipo de locura: la intoxicación del poder”.

Ahora le comparto el articulo de José Woldenberg, Profesor 
de la UNAM, publicado en El Universal:
¿La hora de los brujos?

Recuerdo que en los lejanos años setenta algunos amigos 
maoístas tenían un método de acercamiento a la realidad 
que intentaba develar los conflictos primordiales y colocar 
en un segundo plano los menos relevantes. Detectaban 
—según ellos— cuál era la contradicción fundamental y 
cuales las secundarias (éstas últimas se podían dar y se 
daban incluso en el seno del pueblo). Me acordé de aquella 
fórmula que está guardada en el baúl de los tiliches, porque, 
aunque parezca increíble, creo que hoy entre nosotros la 
contradicción fundamental no parece ser entre izquierda 
y derecha, conservadores vs liberales, sino entre algo más 
básico y elemental, algo que jamás imaginé que estuviera en 
el centro de las preocupaciones políticas, algo que incluso 
es un prerrequisito para que las otras tensiones enunciadas 
tengan cabal sentido: la contradicción entre ilustración y 
oscurantismo. Un enfrentamiento que parecía que en el 
terreno de la política estaba más o menos resuelto (escribí 
más o menos) y que hoy está generando una enorme tensión 
e incertidumbre.

Cuando en medio de la pandemia que sacude al mundo el 
Presidente saca una estampita del sagrado corazón para 
protegernos del coronavirus; la directora del Conacyt habla 
de una ciencia neoliberal; a los centros de investigación se 
les cercenan recursos y a los becarios se les cancelan sus 
becas; se manifiesta desprecio por la labor de ingenieros, 
arquitectos, médicos, periodistas; se crean cien universidades 
tronando los dedos; se infravalora a los creadores y a las 
artes; se minimiza la necesidad de conocimiento para ser 

funcionario público; se afirma que lo que debemos medir no 
es ya el bienestar material sino el espiritual; se hace a un 
lado, sin el menor rubor, la evidencia empírica; se vuelven a 
confundir los planos de la política con los de la fe religiosa; el 
entramado construido por la ilustración (que apuesta por la 
ciencia y la razón) por lo menos se zarandea.

No son asuntos menores. Ni tienen que ver con lo que cada 
quien puede pensar. Sino que está íntimamente ligado con el 
tipo de plataforma intelectual que sostendrá no solo nuestra 
convivencia y competencia política, sino el espacio público en 
el que se desarrolla la vida.

Fomentar supercherías desde el Ejecutivo, calificar 
políticamente al conocimiento como en su momento lo 
hicieron la revolución cultural china o Pol Pot en Camboya, 
reducir las posibilidades de crecimiento de los centros 
de excelencia académica y de desarrollo de las nuevas 
generaciones, equiparar el conocimiento especializado con 
las consejas populares, poner en marcha centros de estudios 
“superiores” ajenos a los protocolos académicos, despreciar 
la creación artística por elitista, contraponer honradez 
a conocimiento como si fueran antónimos, desconocer 
indicadores universales (que por supuesto no son la verdad 
revelada y tienen que ser complementados y matizados), 
vulnerar el piso de la información compartida e incluso 
oficial con la fórmula de “yo tengo otros datos”, desvirtuar 
el debate público laico con reiteradas recetas religiosas, no 
anuncia nada bueno. Más bien un espacio público plagado 
de engañifas, alimentado y alimentador del mínimo común 
denominador de comprensión que palpita en la sociedad, con 
impacto en las políticas públicas (como frenar las energías 
renovables y limpias o desentenderse de la violencia contra 
las mujeres) y en donde los conocimientos emanados de la 
ciencia acabarán arrinconados.

La Ilustración es una apuesta por la razón y el conocimiento 
científico. Una corriente que difícilmente puede imponerse 
por completo dado que en las sociedades palpitan creencias, 
tradiciones y dogmas que se nutren del pensamiento mágico, 
las religiones, las supercherías. Pero en una república laica 
(como la que dice la Constitución que somos), el pensamiento 
racional con base en la ciencia debe tener preeminencia sobre 
las anteriores. Esa vertiente del pensamiento debe acotar, 
y si se puede derrotar, al oscurantismo. Porque si no, habrá 
llegado la hora de los brujos.

CLAROSCURO 
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Por Manuel Triay Peniche

OPINION

Una lectura bíblica nos habla de la 
viuda pobre que acudió al templo 
y depositó en una alcancía dos 

monedas, las de menor valor. Jesucristo 
que miraba cómo otras personas donaban 
fuertes sumas, comentó: les digo que ella 
ha dado más que todos.

Nada tengo contra las grandes sumas 
recibidas para llevar comida a las familias 
más vulnerables del Sur del Estado, 
objetivo del Proyecto Contagiate; al 
contrario, sin esa generosidad no hubiera 
sido posible alcanzar y superar por mucho 
la meta trazada.

Mas no puedo dejar de enternecerme 
al mirar la lista bancaria de donantes 
y encontrar un apoyo de 50 pesos. 
Probablemente provino de alguien que 
se haya quitado comida de la boca para 
ayudar a otros, tal vez con sus mismas necesidades.

En más de cinco décadas de vida profesional he sido 
testigo de la generosidad y la empatía de los yucatecos, 
nunca he tenido duda del sentido de comunidad que es 
nuestro denominador, pero hasta hoy entiendo a la Madre 
Teresa de Calcuta: dar hasta que duela.

Concluimos hoy un Proyecto que nació al azahar, empujado 
por la contingencia sanitaria y activado por un grupo 
de amigos a quienes sólo movía la necesidad de actuar: 
ayudar a campesinos necesitados de desplazar sus 
cosechas, y llevar esa cosecha a quienes carecían de ellas 
para su subsistencia.

Sin más recursos que la voluntad, 
comenzó un andar vertiginoso. Teníamos 
que contagiarnos y contagiar al ritmo de 
la pandemia, el hambre estaba al acecho y 
nos echamos al hombro una tarea gigante. 
Llevar comida por un mes a cien familias.

Como los peces y los panes, el maíz 
y el frijol se fueron multiplicando con 
asombrosa rapidez y la meta pasó de 100 
a 300, después a 600 y acabó con la cifra 
récord de las 900 familias que un censo 
previo nos marcó como las más urgidas de 
apoyo.

Como el letal virus que hoy flagela al mundo 
y surge donde menos se espera, decenas 
y decenas de gente altruista comenzó a 
unirse al Proyecto Contagiate y cada quién 
aportaba lo que tenía a su alcance: su 
tiempo, su trabajo, sus conocimientos, su 

hacienda.

Y el milagro se hizo. Pienso que más ganaron quienes 
dieron que quienes recibieron. La vida nos ha enseñado el 
verdadero sentido de la remuneración y creo firmemente 
que quienes hicieron posible este Proyecto, desde los 50 
pesos hasta cualquiera de las trincheras, recibirán una 
recompensa.

En esta labor no hay nombres, hay sentimientos y entrega, 
hay gratitud y reconocimiento. El Proyecto Contagiate fue 
una gota en un desierto de necedades y esperamos no sólo 
se convierta en oasis sino en semilla que germine en el 
campo de la desigualdad para hacer de nuestras vidas una 
lucha constante por la justicia y la equidad.

EL MILAGRO DE LOS 50 PESOS

“El Proyecto Contagiate 
fue una gota en un desierto 
de necedades y esperamos 

no sólo se convierta en 
oasis sino en semilla que 

germine en el campo de la 
desigualdad”.
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Empresas se ponen la camiseta para
apoyar a Yucatán durante la pandemia

EspecialEspecialEspecial

El sector privado se continúa 
solidarizando con Yucatán ante 
la pandemia por el Coronavirus 

y como muestra de ello, la Fundación 
BBV y Grupos como Bimbo y Bepensa, 
así como Nestlé-México, han 
realizado importantes aportaciones 
para proteger y apoyar al personal 
médico que se encuentra cuidando de 
la salud de los yucatecos.

A través de la iniciativa “Yucatán 
Solidario”, que promueve el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal en coordinación 
con el sector empresarial y la sociedad 
civil organizada, la Fundación BBVA 
realiza un donativo de más de 2.8 
millones de pesos, en 15 unidades 
de asistencia respiratoria, mejor 
conocidos como ventiladores, para 
precuidados intensivos, y equipo de 
protección al personal médico, como 
cubrebocas quirúrgicos, cubrebotas, 
gafas protectoras, batas quirúrgicas 
y guantes médicos, para el Hospital 
General “Dr. Agustín O’Horán” de Mérida.

En una primera entrega, la Fundación 
BBVA donó 69,300 pares de guantes, 
6,100 cubrebocas quirúrgicos y 343 
lentes de seguridad conocidos como 
“gafas protectoras”, todo este equipo 
fue entregado al Hospital O´Horán y 
representa aproximadamente el 20% 
de lo que será destinado en total a 
este nosocomio.

El presidente del Consejo Regional de 
BBVA, Emilio Sansores Font, explicó 
que este donativo es resultado de una 
dinámica en que el dinero que cada 
consejo regional lograra recaudar es 
duplicado por la Fundación BBVA, por 
lo que el Consejo de Mérida reunió la 
cifra de 1 millón 400 mil pesos que 
fue duplicada para que se destinen 
finalmente 2 millones 800 mil pesos 
a ese hospital de Mérida que resultó 
elegido también por el Consejo.

Por su parte, la empresa yucateca 
embotelladora, Grupo Bepensa, 
distribuye más de 500,000 litros de 
agua purificada Cristal y bebidas 
hidratantes para el personal médico y 
pacientes de hospitales que atienden 
a pacientes con Coronavirus.

Los hospitales que recibirán las 
bebidas hidratantes son el “Dr. 
Agustín O´Horán”, el Hospital Regional 
de Alta Especialidad de la Península 
de Yucatán (HARAEPY), el Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (Issste) de 
Pensiones, la Unidad Médica de Alta 
Especialidad (UMA) del Ignacio García 
Téllez-T1 del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), el General 
Regional No. 12 del IMSS “Lic. Benito 
Juárez”, el General de Valladolid, el 
de la Amistad Corea-México y a las 
ambulancias de la Secretaría de Salud 
de Yucatán (SSY).

Este donativo se entrega también 
a elementos y personal activo de la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP), 
Cruz Roja y Banco de Alimentos, por la 
indispensable labor que realizan día 
a día en protección y cuidado de los 
yucatecos.

Como parte del donativo, Grupo 
Bepensa junto con National apoya 
al Gobierno del Estado poniendo a 
disposición 3 unidades tipo VAN para 
el transporte de personal médico, 
para facilitar su traslado en el 
cumplimiento de su trabajo.

Además, también se reparten 
equipos de protección como caretas, 
cubrebocas y overoles para personal 
médico de la Secretaría de Salud 
del estado, equivalente a más de 1.5 
millones de pesos, así como 15, 000 
litros de gel sanitizante con 70% de 
alcohol, para hospitales y personal de 
la SSP. 

La embotelladora yucateca de 
Grupo Bepensa distribuye más de 
500 mil litros de agua purificada y 
bebidas hidratantes en hospitales 
que atienden a pacientes con 
Coronavirus.

SOLIDARIDAD
Especial  / La Revista 
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En tanto, Grupo Bimbo se solidarizó 
con los profesionales de la salud 
del Hospital General, “Dr. Agustín 
O’Horán” al realizar un donativo de 
lunch boxes para personal médico, 
paramédico, doctoras, doctores, 
enfermeras, enfermeros y todo el 
personal que labora incansablemente 
para atender a la población del área 
Covid-19 y urgencias.

Respecto al donativo, el director de 
ese nosocomio, Marco Antonio Cetina 
Cámara, agradeció la entrega de 
1,600 lunch boxes que reciben cada 
tercer día y explicó que este apoyo 
también se comparte con el personal 
de emergencias que está laborando 
en esta contingencia.

Además, la firma Nestlé-México 
donó 500 despensas para los 
profesionales que brindan atención 
médica a pacientes con Coronavirus, 
así como 2,040 cajas de botellas de 
agua de sabor para todo el personal 
del hospital. Como parte de este 
donativo, también se instalará por 
un periodo de 30 días, una máquina 
despachadora de café que estará a 
disposición para el personal.

El Gobierno del Estado destaca el 
gesto de Fundaciones y empresas 
de diversos giros que, durante la 
emergencia sanitaria, cada una desde 
sus trincheras, continúan sumando 
esfuerzos con la administración 
estatal para salir adelante de esta 
pandemia mundial, a través de la 
suma de esfuerzos.

Grupo Bimbo se solidarizó con los profesionales de la salud del 
Hospital General, “Dr. Agustín O’Horán” otorgando un donativo de 
lunch boxes para personal médico, paramédico, doctoras, doctores, 
enfermeras, enfermeros y todo el personal que labora en la atención 
de enfermos del área Covid-19 y urgencias.

“Yucatán Solidario” es una 
iniciativa que promueve el 

gobernador Mauricio Vila Dosal 
en coordinación con el sector 

empresarial y la sociedad civil 
organizada.

SOLIDARIDAD
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Por José Zenteno 

Las elecciones del 2021 serán las primeras 
en que el nuevo gobierno federal será 
sometido al escrutinio ciudadano. Una 

elección de ratificación o rectificación del poder. 
Si MORENA y sus partidos satélites conservan 
o pierden el control de la Cámara de Diputados 
será crucial para el proyecto del presidente 
López Obrador ¿Qué factores determinarán el 
resultado electoral?

Lo primero que habría que señalar es el tamaño 
de la elección, pues el próximo año se elegirán 
al mayor número de autoridades de la historia 
de México. Estarán en las boletas 300 diputados 
federales, 655 diputados locales de mayoría 
relativa, 15 gobernadores y más de 2,400 
ayuntamientos. Solo en el estado de Durango no 
serán renovadas las autoridades municipales. 

Luego habrá que señalar el factor de la 
participación ciudadana ¿A quién favorece 
que participen más o menos ciudadanos? La 
aprobación del presidente de la República 
será otra variable de la ecuación, junto con 
la percepción social de los ciudadanos con 
respecto a los gobiernos de MORENA. El prestigio 
y la trayectoria de los candidatos del partido en 
el poser serán mucho más relevantes de lo que 
fueron en 2018. Otra variable será la unidad de 
la oposición y la estrategia que cada partido 
elija seguir. Y finalmente, el papel que jugarán 
las organizaciones civiles como las cámaras 
empresariales o los movimientos opositores al 
presidente López Obrador.

La participación ciudadana

El hecho de que tengamos elecciones 
concurrentes en las que casi todos los 
ayuntamientos estén en juego, nos hace pensar 
que la participación ciudadana será más elevada 
que en cualquier elección intermedia del pasado 
reciente. A los ciudadanos les interesa mucho 
votar por sus presidentes municipales porque 
son la autoridad más cercana y es la que atiende 
buena parte de sus demandas. También les 
interesa votar por el gobernador del estado, 
lo que incrementará aún más la participación 
en aquellas entidades donde se renueve al 
ejecutivo estatal. Normalmente un incremento 
en la participación ciudadana juega en contra 
del partido en poder, aunque eso era antes, 
en tiempos de la 4ª transformación aun no lo 
sabemos.

La participación suele ser más alta con la edad y 
la escolaridad de los ciudadanos. Los jóvenes de 
18 a 25 años tienden a abstenerse, situación que 
comienza a cambiar conforme aumenta la edad. 
Las personas con estudios profesionales son el 
segmento con mayor tasa de participación en 
las elecciones.

Otro factor que influye en los votantes es el 
estado de ánimo. En las encuestas de salida 
hemos encontrado que los informantes 
declaran sentirse más satisfechos y optimistas 
que en las encuestas a población abierta, lo que 
nos lleva a suponer que quienes tienen un ánimo 
pesimista engrosan el 
número de abstencionistas. 
Por lo tanto, el ánimo 
nacional jugará un 
papel determinante la 
participación ciudadana, 
sobre todo por las 
condiciones económicas 
que vivirá el país como 
consecuencia de la 
pandemia.

Aprobación del presidente y 
evaluación de autoridades 
locales de MORENA

El presidente López Obrador 
recuperó parte de la caída 
que sufrió su aprobación 
durante el primer trimestre 
del año. La crisis sanitaria 
fue determinante para ayudar a cambiar la 
percepción ciudadana, ya que dejó de poner 
su atención en los problemas no resueltos e 
incluso agravados por el gobierno actual como 
la inseguridad y la mala economía. 
Las autoridades locales electas por MORENA 
están sometidas al escrutinio público al igual 
que las electas por los partidos tradicionales. 
En lo general los gobiernos estatales y los 
ayuntamientos de MORENA están reprobados 
o con calificaciones muy bajas, tan bajas como 
cualquiera del PRI o del PAN. En las entidades 
donde MORENA gobierna perderá el atributo 
diferenciador de ser una oferta de cambio o al 
menos ya no será percibido como un partido 
capaz de hacer mejores gobiernos.

Los candidatos de MORENA

En el 2021 Andrés Manuel López Obrador no 
será la figura carismática que arrastre el 

OPINIÓN OPINIÓN 

 ¿A quién 
favorece que 
participen 
más o menos 
ciudadanos? 

LOS FACTORES DEL 2021 
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voto a favor de los candidatos 
de su coalición. En esa medida 
pesarán mucho más la imagen y 
la trayectoria de los nominados, 
quienes ya no podrán mimetizarse 
con las siglas del partido y tendrán 
que salir a enfrentar el escrutinio 
ciudadano. Conviene recordar que 
MORENA no tiene una clase política 
propia y depende de los despojos o 
las escisiones de sus adversarios, 
muchos de los cuales ya son 
autoridades y sus resultados no son 
tan reconocidos por la ciudadanía. 
Además, las luchas internas por 
los cargos del partido y por las 
candidaturas son sumamente 
agresivas, donde muchos de los 
aspirantes serán eliminados por 
ataques provenientes de sus 
compañeros morenistas.

La oposición

En este momento la oposición se 
percibe debilitada y desorganizada. 
Los dirigentes de los partidos 
administran su papel con cautela, 
mientras que las militancias no 
le exigen a sus dirigencias que 
asuman posiciones más críticas 
frente a las decisiones del gobierno. 

El control de la Cámara de 
Diputados dependerá de si los 
partidos de oposición juegan para 
que pierda MORENA -en la lógica 
de facilitar el triunfo de algún 
candidato opositor- o contribuyen 
al triunfo de MORENA mediante 
la división del voto anti régimen. 
Existe una línea muy tenue pero 
definitiva entre competir para 
dividir a la oposición o competir 
para que uno de los opositores 
gane.

En este factor entran los nuevos 
partidos, unos que jugarán 
abiertamente a favor del régimen y 
otros que probablemente jueguen 
a dividir a la oposición. El partido 
México Libre de Felipe Calderón 

podría llevarse una parte decisiva 
del voto panista y hacer que el PAN 
pierda algunos distritos urbanos.

Las organizaciones sociales y 
civiles

Ante la parálisis de la oposición 
política han surgido infinidad de 
movimientos sociales en contra de 
López Obrador y de MORENA. Las 
cámaras empresariales también 
han estado entre los opositores 
más críticos del nuevo régimen. 
Estos grupos han crecido en 
simpatía y en influencia. En este 
momento no sabemos qué papel 
jugarán esas organizaciones, si 
favorecerán solo a un partido, 
si apoyarán a los candidatos de 
oposición que puedan ganar sin 
importar el partido que los postula 
o simplemente no tendrán una 
participación orgánica en las 
campañas.

Finalmente, la variable que aún 
falta por despejarse es la llamada 
“nueva normalidad” con todas sus 
problemáticas que ocasionarán 
costos políticos ¿Quién pagará 
esos costos políticos de la 
pandemia? Nadie lo sabe. Lo que 
sí sabemos es que el electorado 
está dividido en 4 grupos. Uno que 
se moviliza totalmente a favor 
de López Obrador y otro que lo 
hace en contra, faltaría por definir 
cómo se comportan los que aún 
apoyan al presidente pero se están 
decepcionando y los decepcionados 
que prefieren abstenerse porque 
nadie les satisface.

La moneda está en el aire y la 
del 2021 será, quizá, la última 
oportunidad para rescatar intacta 
a nuestra democracia. Recordemos 
que los votantes elegirán entre 
los malos del pasado o los malos 
del presente ¿Quién será peor? En 
poco más de un año lo sabremos.

 Estarán en las boletas 300 diputados 
federales, 655 diputados locales de 
mayoría relativa, 15 gobernadores y 

más de 2,400 ayuntamientos. 
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Con 14 votos a favor y 11 en 
contra, en lo general y lo 
particular, no se aprobó la 

iniciativa del Ejecutivo estatal para 
contratar uno o más empréstitos 
hasta por 1,728 millones de pesos 
que se destinarían a inversiones 
públicas productivas para la 
reactivación económica del estado 
en los ejercicios fiscales 2020-
2021.

Lo anterior, por no conseguir las 
dos terceras partes del pleno de 
los legisladores (17 sufragios), 
como lo establece el artículo 117 
fracción octava de la Constitución 
Política de Yucatán, por lo que la 
iniciativa se regresa a la comisión 
de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal.

En la discusión del tema, Víctor 
Sánchez Roca (PAN) manifestó 
que este crédito es la única vía 
posible y probable, sin apoyo 
de la federación y con poca 
recaudación, por lo que no se está 
poniendo en riesgo al Estado; al 
igual que agregó que para este 
tema “muchas diferencias son por 
afinidad de partidos políticos”.

En su turno, Luis Borjas Romero 
(PRI) dijo que el deber es con 
los yucatecos, por lo que pidió 
asumir responsabilidad para 
autorizar este empréstito, que 
tiene lineamientos del Plan de 
Reactivación Económica, que funge como vía para el ejercicio 
de los recursos que beneficie a los 106 municipios del estado.

En contraparte, Leticia Euán Mis (Morena) argumentó que al 
igual que el gobierno federal, los estatales en turno deben 
apretarse el cinturón durante esta contingencia sanitaria, 
dando prioridad de los apoyos para los más pobres y 
vulnerables del país, por lo que su voto es en contra de más 
deuda para Yucatán.

Por otro lado, Lila Frías Castillo (PRI) indicó que “nadie va a 
ser más bueno por aprobarlo y nadie va a ser más malo por 

rechazarlo, simplemente cada quien tiene que asumir su 
papel frente a la historia, la decisión que tuvo que tomar en 
este preciso momento, y será la historia quien juzgue nuestro 
actuar”; al igual que expresó que resistirá el embate de 
quienes tienen malas intenciones y respetará cualquiera que 
sea la voluntad de la mayoría o la voluntad de la minoría que 
no permita que se alcance la aprobación de esta iniciativa.

También en contra, Fátima Perera Salazar (Morena) señaló que 
nada asegura que todas las familias yucatecas contarán con 
este beneficio, además de que es notable la descalificación 
y la independencia de las y los diputados en sus opiniones y 
decisiones, por parte del Ejecutivo estatal, “que se muestra 
autocrático en denostar a quienes no piensan igual”.

A favor, Milagros Romero Bastarrachea (MC) abogó a que 
este asunto no se trata de quien tiene la razón, sino de hacer 
todo lo posible, porque todas las ideas deben salir adelante; 
asimismo, pidió que “vamos a quitarnos los colores, las 
presiones, y vamos analizar lo que hoy se está viviendo, 
porque vamos a llegar a situaciones más dramáticas”.

Por el contrario, Marco Rodríguez Ruz (PRI) expresó que 
está de acuerdo en apoyar a la ciudadanía pero no es válido 
enfrentar a los ciudadanos con los diputados, cómo lo hizo el 
Ejecutivo estatal, porque es una falta de respeto para todos 

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

No se aprueba la solicitud de 
empréstito para obra pública 

productiva del Ejecutivo

El Congreso 
rechazó la 
iniciativa del 
Ejecutivo estatal 
para contratar 
uno o más 
empréstitos 
hasta por 1,728 
millones de 
pesos.



Semanario de Información y Análisis Político 25

los que conforman esta soberanía; añadió 
que se han buscado construir otras 
maneras para que el Gobierno estatal 
cuente con los recursos económicos 
sin necesidad de endeudar, al igual que 
recordó que existen 22 licitaciones de 
obras a contratar y existe ahorro en la 
Secretaría de Educación, al suspenderse 
las clases.

En respuesta, Rosa Adriana Díaz Lizama 
(PAN) declaró que el Gobierno Federal sabe 
que la reactivación económica, ante algo 
inédito y desconocido, la mejor medida 
contra cíclica es la inversión pública y 
por tal motivo, retomó el proyecto del 
tren maya; por ello, en el mismo sentido, 
esta iniciativa necesitaba 17 diputados 
para marcar historia “y decirle sí a los 
yucatecos” o votar en contra por intereses 
políticos.

Con su posicionamiento en contra, 
Alejandro Cuevas Mena (PRD) propuso al 
pleno de los diputados donar la mitad de 
su sueldo, al igual que al Poder Judicial y 
Ejecutivo, además de reducir los gastos 
superfluos, para apoyar a los ciudadanos, 
porque “el camino es la austeridad para el 
ahorro público”.

Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN) 
mencionó que se puede ayudar a la 
sociedad con esta iniciativa que no solo 
fue hecha por parte del Ejecutivo estatal, 
sino se hizo en conjunto con la sociedad 
civil organizada, empresarios y sindicatos.

Fracción parlamentaria del PRI

El coordinador de la fracción del PRI, Felipe Cervera Hernández, 
entregó un documento a la Mesa Directiva, suscrito por 
comunidades indígenas mayas de Yucatán, que se posicionan 
en contra de endeudar al estado con otro crédito, porque 
conlleva al aumento de derechos e impuestos, o al costo de 
los mismos, lo que es contrario al interés del pueblo; además, 
pidió que se respete la decisión de esta soberanía, ya sea a 
favor o en contra de este u otro asunto.

Luis Aguilar Castillo (NA) mencionó que todos los argumentos 
son válidos, pero “difiero que hay que esperar a ver qué pasa”, 
porque si se aprobara el empréstito se le daría una respuesta 
a la sociedad, porque será la cara del Congreso estatal hacia 
la sociedad.

Miguel Candila Noh (Morena) sentenció que solo a un sector 
le llegaría el apoyo de aprobarse este crédito y recordó que 
el proyecto del tren maya será a largo plazo, que tendrá una 
derrama de dinero durante varios años, sin solicitar deuda.

En asuntos generales, Silvia López Escoffié (MC) advirtió que la 
ley seca aplicada en el estado ha causado muertes, detenidos, 
intoxicaciones y un alza de quejas por violencia intrafamiliar, 
además que ha aumentado la venta clandestina, los robos en 
agencias e incluso, la comercialización de alcohol adulterado.

Ante ello, pidió a la Secretaría de Salud analizar 
la aplicación de la Ley Seca para presentar los 
resultados obtenidos de la misma y a la Secretaría de 
Seguridad Pública para que brinden información de las 
investigaciones sobre los puntos de venta de alcohol 
clandestino y se castiguen a los responsables, al igual 
que al Gobierno del Estado un estudio profundo de los 
beneficios de esta medida.

De la misma manera, Lila Frías Castillo (PRI) hizo un 
llamado al titular del Ejecutivo Federal, al Director general 
de la Comisión Federal de Electricidad y a la Comisión 
Reguladora de Energía para que no se aplique ningún 
incremento o actualización en las tarifas de energía 
eléctrica durante la pandemia del COVID 19, esto en apoyo 

de todos los sectores de la población que necesitan la energía 
eléctrica para las actividades más elementales del hogar, así 
como también como medida de apoyo para los empresarios y 
comerciantes que tendrán que enfrentar escenarios adversos 
al  momento de iniciar sus actividades comerciales.

En la plenaria, también se turnó a la comisión de Presupuesto, 
Patrimonio Estatal y Municipal, la iniciativa por el que se 
adiciona el capítulo xv en el título tercero de la Ley de Hacienda 
Municipal del estado, en materia de servicios de protección 
civil municipal, signada por el Alejandro Cuevas Mena (PRD).

También, la iniciativa por el que se autoriza al municipio de 
Motúl, a contratar empréstitos que se destinarán a inversiones 
públicas productivas durante los ejercicios fiscales 2020 
y 2021 y se modifica en consecuencia, su respectiva Ley 
de Ingresos; así como otras tres iniciativas, en los mismos 
términos que la anterior, de los ayuntamientos de Panabá, 
Progreso y Umán.

A la comisión de Justicia y Seguridad Pública, se envió la 
iniciativa para expedir la Ley de Amnistía, propuesta por 
Miguel Candila Noh (Morena); así como a la comisión de 
Desarrollo Humano e Inclusión de los Grupos en Situación 
de Vulnerabilidad, la propuesta que reforma la Ley para 
Prevenir y Eliminar la Discriminación en el estado, en materia 
de sanciones a conductas discriminatorias motivadas por 
condiciones de salud, suscrita por Janice Escobedo Salazar 
(PRI).

Con 14 votos 
a favor y 11 en 
contra, en lo 
general y lo 
particular, no 
se aprobó la 
iniciativa del 
Ejecutivo 
estatal.
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En marcha campaña de fumigación 
y abatización 2020 para evitar la 

proliferación de mosquitos en Mérida

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

El alcalde Renán Barrera Concha encabezó el 
banderazo de inicio del programa de abatización 
y fumigación “Escuadrón vs El Mosco 2020”, 

campaña que el Ayuntamiento de Mérida llevará a cabo 
en todo el municipio durante la temporada de lluvias y 
que reafirma el compromiso de la autoridad municipal 
de cuidar la salud de todos los ciudadanos.

En una actividad simbólica que se realizó en la 
comisaría de Molas, el Concejal informo que el objetivo 
es redoblar esfuerzos que contribuyan a disminuir la 
proliferación del mosco Aedes Aegypti para prevenir 
enfermedades como el dengue, zika y chikungunya 
entre otras, que a su vez pudieran aumentar el riesgo 
del contagio por Covid-19.

Acompañado de Jesús Aguilar y Aguilar y José Luis Martínez 
Semerena, directores de Bienestar Social y Desarrollo Social, 
respectivamente, señaló que los trabajos de fumigación y 
abatización se realizan en coordinación con la Secretaría 
de Salud del Estado de Yucatán y exhortó a la ciudadanía a 
colaborar con los brigadistas para hacer más eficiente el 
combate al mosco.

—Este es un trabajo que tenemos que hacer 
juntos sociedad y gobierno para evitar esas 
enfermedades; la situación en la que nos 
encontramos ahora debido a la contingencia 
sanitaria nos obliga a redoblar esfuerzos y 
poner mayor énfasis en el cuidado de nuestra 
salud— aseveró.

Indicó que la campaña de fumigación, la 
cual permanecerá hasta noviembre, es una 
medida de prevención, por lo que pidió a la 
ciudadanía sumarse a ella manteniendo sus 
patios limpios y libres de objetos inservibles 
y cacharros que pudieran servir para la 
anidación de mosco, como llantas, floreros, 
tanques, tinacos, macetas, entre otros.

—Es muy importante la coordinación de esfuerzos y la 
participación de los ciudadanos en estas acciones y por eso 
les pedimos que abran puertas y ventanas de sus hogares 
durante la actividad de fumigación para permitir que el líquido 
que expande el personal capacitado y acreditado pueda hacer 
efecto —afirmó.

Especial / La Revista 

El alcalde Renán 
Barrera Concha 
dio el banderazo 
de inicio del 
programa de 
abatización 
y fumigación 
“Escuadrón vs El 
Mosco 2020”.
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Por su parte, Jesús Aguilar explicó que 
el servicio de fumigación y abatización 
consiste en la pulverización de insecticidas 
distribuido a través del método de 
nebulización, los cuales son aprobados 
por el Centro Nacional de Programas 
Preventivos y Control de Enfermedades 
(CENAPRECE).

—Es importante mencionar que los líquidos 
que se aplican en las mencionadas labores 
no afectan al medio ambiente y tampoco 
son nocivos para la salud humana —recalcó.

Apuntó que las acciones de la campaña 
incluyen la abatización en charcas, agua 
estancada, zonas de chatarrería, área de 
parques y dentro de las viviendas susceptibles 
a la propagación de los vectores.

El servicio se prestará en toda la ciudad de 
lunes a viernes y estará dividido en labores 
de control de vectores y labores de control 
larval; la fumigación de vectores.

En estas acciones participan alrededor de 
70 personas especializadas quienes con la 
ayuda de 7 vehículos tipo camioneta y bombas 
fumigadoras, recorrerán más de 18,000 km2.

Debido a la contingencia sanitaria y para 
evitar riesgos de contagio por el Covid-
19, por el momento los brigadistas no 
ingresarán a los predios y se limitarán a 
abatizar rejillas y pozos pluviales.

A esta campaña también se suma un equipo 
de perifoneo, que ofrecerá información a la 
ciudadanía sobre la campaña de fumigación 
y abatización y al mismo tiempo brindará 
indicaciones sobre el cuidado y las medidas 
de prevención que se deben tomar en cuenta 
para prevenir el contagio por coronavirus.

Cabe recordar que en el 2019 se nebulizaron 
17,148 km en toda la ciudad y se cubrieron 
las 47 comisarías del municipio en seis 
ocasiones cada una.

En abatización se intervinieron 13,786 
predios de las colonias del Sur y Poniente 
de la capital yucateca, y se cubrió en cuatro 
ocasiones todas las comisarias.

Asimismo, con el servicio de fumigación y 
abatización, se intervinieron en dos ocasiones 
todos los espacios públicos de la ciudad como 
mercados, zoológicos, Centros de Superación 
Integral, módulos médicos y oficinas de 
Direcciones e Instituciones Públicas.

Al evento de inicio asistieron también 
el doctor Irving Sauri Cruz, subdirector 
de Salud y el comisario de Molas, Jesús 
Waldemar Mota Sánchez.

El Alcalde exhortó a la ciudadanía a colaborar 
con los brigadistas para hacer más eficiente 

el combate al mosco.

Medidas oportunas ante la temporada de lluvias para 
cuidar la salud de las y los meridanos.
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La reactivación económica de Yucatán 
se realizará de manera escalonada, 

responsable, oportuna y condicionada

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

La reactivación económica de 
Yucatán promovida por el Gobierno 
del Estado tiene como prioridad 

la salud de todos los yucatecos. Por 
esa razón, se está realizando de 
manera escalonada, responsable 
oportuna y condicionada, siguiendo las 
experiencias más positivas de otros 
países y priorizando las actividades que 
representen menor riesgo de contagio 
para la población yucateca.

Como anunció el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal, las directrices de los expertos 
en salud pública son enriquecidas por 
diversas voces de la sociedad en un Plan 
Estatal para la reapertura escalonada 
de la economía del estado, para lo 
cual se realizan mesas de trabajo con 
la participación de representantes de 
organismos empresariales, patronales, 
sindicales, universidades y organismos de 
la sociedad civil.

En Yucatán, la reactivación económica 
parte de tres principios claros:

1. Proteger la salud de las y los 
Yucatecos

2. Apertura gradual de las actividades 
económicas considerando el riesgo 
de contagio y la importancia en la 
economía.

3. Un nuevo orden bajo esquemas de 
monitoreo y protocolos sanitarios que 
permitan controlar los contagios en 
esta nueva etapa de reapertura.

Para proteger la salud de las y los 
yucatecos, el grupo de expertos en la 
materia y la autoridad estatal de Salud, 
determinaron 7 indicadores, 4 de ellos que 
permitirán dar seguimiento a la capacidad 
del sistema de salud y 3 para seguir el 
comportamiento de los casos de contagio. 
En este sentido los indicadores serán el 
“semáforo” que permitirá pensar en una 
apertura gradual de la economía.

En lo que respecta a la apertura gradual de 
las actividades económicas se consideran 
dos elementos:

1. El riesgo de contagio de cada 
actividad.

2. El impacto económico de la actividad 
considerando los empleos que se 
generan y la participación en la 
economía estatal.

En cuanto al riesgo de contagio de las 
actividades se analizan 21 criterios 
técnicos para 3 medidas de riesgo:

1. La exposición de la población, es decir, 
los niveles de riesgo de acuerdo a la 
cantidad de personas que interactúan 
en una actividad y a la capacidad de 
controlar el ambiente en que se hacen 
las actividades

2. La exposición al contagio que existe 
dada la forma de operar tradicional 
(riesgo intrínseco de contagio)

3. La habilidad para salvaguardar la 
salud de la gente, que se refiere a 
la capacidad de mitigar los riesgos 
de salud en las interacciones de 
empleados, en las operaciones y en el 
ambiente de trabajo.

Especial / La Revista 

Las directrices de 
los expertos en 
salud pública son 
enriquecidas por 
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de la sociedad en 
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estado: Mauricio Vila 
Dosal
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Una vez que se ha analizado el riesgo de contagio y el 
impacto en la economía de las actividades se diseñarán 
“olas” de reapertura priorizando aquellas actividades con 
menor riesgo de contagio y posteriormente su impacto en 
la economía del estado.

Resulta importante señalar que, antes de reanudar sus 
operaciones, los sectores deben contar con protocolos 
de higiene y prevención para la mitigación de riesgos de 
contagio, los cuales deberán ser implementados de forma 
estricta y validados por los especialistas de salud del 
Gobierno del Estado.

A manera de ejemplo, durante la primera mesa para el 
desarrollo del Plan Estatal de reapertura económica, el 

Gobernador Mauricio Vila anunció que, a partir del lunes 18 
de mayo, las empresas dedicadas a la fabricación de piezas 
para el sector aeroespacial, aeronáutico y automotriz en 
Yucatán comenzarán a operar de nueva cuenta.

Para ello, ya se tienen listos los protocolos de higiene y 
prevención para reanudar actividad, siempre anteponiendo 
la salud de sus colaboradores y población en general.

Asimismo, Vila Dosal precisó que, del 18 al 31 de mayo, 
se realizará la planeación del protocolo sanitario y la 
capacitación de estrictas medidas de higiene y prevención 
para que el 1 de junio la industria de la construcción pueda 
volver a sus operaciones, todos condicionados a estrictas 
medidas de higiene y prevención de contagios.

Para proteger la salud de las y los yucatecos, el grupo de expertos en la 
materia y la autoridad estatal de Salud, determinaron  indicadores que 

permitirán dar seguimiento a la capacidad del sistema de salud y seguir 
el comportamiento de los casos de contagio. 

Antes de reanudar 
sus operaciones, 
los sectores 
deben contar 
con protocolos 
de higiene y 
prevención para 
la mitigación 
de riesgos de 
contagio.
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C on una bolsa inicial de 238 millones 
de pesos, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González puso en 

marcha el programa Impulso NAFIN + 
Campeche que otorgará financiamientos 
que van desde los 50 mil pesos hasta los 
cinco millones de pesos para respaldar la 
actividad del sector comercio, servicios e 
industria, y contribuir a la conservación 
de empleos en la entidad durante la 
emergencia sanitaria por COVID-19.

En reunión celebrada en sus oficinas 
de Palacio de Gobierno, el mandatario 
estatal significó que esta es una 
medida histórica que da respuesta a los 
planteamientos del sector productivo 
campechano, al poner a su disposición 
de manera inmediata recursos frescos 
para frenar el impacto negativo que ha 
causado la pandemia del coronavirus.
“Ratificamos nuestro compromiso de 

apoyarlos en medio de una situación 
económica muy difícil, pues la actividad 
empresarial no solo es vital para el 
desarrollo, sino también para conservar 
la paz de una sociedad, por los empleos 
que genera”, expuso el titular del 
Ejecutivo estatal.

El plan ofrece a las Mipymes 
financiamientos que varían entre los 50 
mil y hasta los 2.5 millones de pesos, 
con una tasa de interés preferencial de 
13.9 por ciento; estos se otorgarán sin 
garantía y con un período de gracia de 
hasta seis meses. Para montos de 2.5 
millones hasta cinco millones de pesos, 
aplicarán las políticas de cada banco 
participante.

La Secretaría de Desarrollo Económico 
(Sedeco), mediante el Fideicomiso del 
2% sobre Nómina y Bancampeche, 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Gobernador Aysa González pone a 
disposición del sector empresarial 
recursos por 238 mdp

El gobernador Carlos 
Miguel Aysa González, 

en la reunión del Centro 
Coordinador Estatal COVID-

19, que presidió en la Casa 
de los Gobernadores, 

reiteró el llamado a las 
autoridades de los tres 

órdenes de gobierno y 
Petróleos Mexicanos para 

que redoblen los esfuerzos 
interinstitucionales y 

sostuvo que son tiempos 
trabajar en equipo por los 

campechanos.
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coordinará el programa con 
Nacional Financiera y los bancos 
participantes BBVA Bancomer, 
Citibanamex, Santander y 
Banorte. Las solicitudes de 
financiamiento se recibirán a 
través de dichas instituciones.

Con este plan económico el 
Gobierno del Estado aporta 
más de 15 millones de pesos 
en garantías a través del 
Fideicomiso del 2% sobre 
Nómina, para potenciar 15 veces 
los recursos.

El gobernador explicó que 
esta bolsa de recursos es 
adicional al programa Crédito 
Contingente COVID-19 que opera 
Bancampeche y que desde hace 
semanas está dando créditos sin 
garantías, con período de gracia 
y la tasa de interés más baja del 
mercado.

Al encuentro asistieron los 
secretarios general de Gobierno, 
Pedro Armentía López; de 
Desarrollo Económico, Ricardo 
Ocampo Fernández, y de Salud, 
José Luis González Pinzón.

“Son tiempos de trabajar en 
equipo”

Por otra parte, y de frente a 
las acciones de combate a 
la pandemia del COVID-19, el 
gobernador Carlos Miguel Aysa González sostuvo que son 
tiempos trabajar en equipo por los campechanos.

En la reunión del Centro Coordinador Estatal COVID-19, 
que presidió en la Casa de los Gobernadores, reiteró el 
llamado a las autoridades de los tres órdenes de gobierno 
y Petróleos Mexicanos para que redoblen los esfuerzos 
interinstitucionales.

“En esta emergencia sanitaria nuestra obligación como 
gobierno es trabajar responsablemente para atender 
las demandas de la gente y evitar que los daños sean 
mayores”, subrayó Aysa González.

Previo, el secretario de Desarrollo Económico, Ricardo 
Ocampo Fernández, informó que de los 238 millones 
de pesos que destinará inicialmente el programa de 
financiamiento Impulso NAFIN-Campeche, el 85 por ciento 
se ha etiquetado para respaldar al sector comercio y 
servicios, y el 15 por ciento restante al industrial.

Asimismo, informó de las acciones que el Comité de Abasto 
ha realizado para apoyar a la actividad productiva durante 
la contingencia, como el Mercadito Itinerante, el cual ha 
recorrido más de 41 colonias y beneficiado a unas 10 mil 
familias con la venta de insumos a bajo costo.

También, reportó que a través del programa Crédito 
Contingente COVID-19, BanCampeche ha otorgado más de 
cinco millones de pesos.

El secretario de Administración e Innovación 
Gubernamental, Gustavo Ortiz González, presentó el 
diseño del micrositio www.campeche.gob.mx/coronavirus, 
donde se podrá consultar información actualizada de la 
situación del COVID-19.

Por su parte, el secretario de Salud, José Luis González 
Pinzón, expuso que el reporte de ayer en la noche registró 
un acumulado a nivel estatal de 385 casos de coronavirus; 
211 se han recuperado, 136 se encuentran activos y 38 
defunciones. El municipio de Carmen ha concentrado un 
total de 244 casos, 100 de ellos costa afuera.

El gerente de Seguridad en Salud en la Región Marina 
Pemex Exploración y Producción, José Antonio Tovar 
Iglesias, informó que la empresa ha aplicado medidas 
preventivas extremas en la Sonda de Campeche que 
incluyen más acciones de sanitización en las plataformas 
y el incremento en el número de pruebas diagnóstico.

Aseguró que las instalaciones petroleras que han 
suspendido actividades las reanudarán cuando haya la 
certeza de que todos los obreros que laboran ahí estén 
sanos, y las estructuras se encuentren debidamente 
sanitizadas.

Asistieron a la reunión, el secretario general de Gobierno, 
Pedro Armentía López; la delegada de los programas 
federales de desarrollo, Katia Meave Ferniza; autoridades 
militares y navales; los delegados del IMSS, Carlos Félix 
Medina y del Issste, Humberto Cabrales Aguilar, así como 
los titulares de las secretarás de Desarrollo Social y 
Humano, Christian Castro Bello, y de Seguridad Pública, 
Jorge Argáez Uribe.

El titular del 
Ejecutivo estatal 
se reúne con 
su gabinete en 
sus oficinas 
de Palacio de 
Gobierno.
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El gobernador Carlos 
Joaquín explicó que es 
muy importante seguir con 

la disciplina preventiva para 
aplanar la curva de contagios 
por Covid-19, porque de lo 
contrario nos aleja y pone en 
riesgo la posibilidad de reanudar 
gradualmente las actividades 
económicas en junio próximo.

El gobernador de Quintana 
Roo expresó que estas son 
semanas cruciales, de gran 
relevancia en el cuidado de la 
salud, para prepararnos bien 
y llegar a la fecha de retorno 
a la actividad productiva con 
mejores condiciones en materia 
de higiene. “Hoy por hoy la 
recomendación es quedarse en 
casa” dijo.

“Todas las familias 
quintanarroenses deben 
redoblar las medidas de 
higiene y distanciamiento 
social y, principalmente, han 
de mantenerse en casa con el 
fin de evitar un rebrote ante un 
relajamiento en la disciplina”, dijo 
el gobernador Carlos Joaquín.

El titular del Ejecutivo puntualizó 
que ha tenido reuniones 
semanales, con las y los 
presidentes municipales, para 
acordar diversas medidas de 
aislamiento, distanciamiento 
e higiene, lo que permite dar 
mayor fortaleza para afrontar 
la emergencia causada por el 
covid-19.

El gobernador de Quintana 
Roo mencionó que es 
importante ir viendo el 
regreso gradual, de acuerdo 
con el plan, a los programas 
que se han generado, pero 
al mismo tiempo también es 
muy importante seguir con la 
disciplina de distanciamiento 
social y mantenerse en casa.

“Es necesario que tengamos, 
en estas próximas semanas y 
en estos días, mayor atención, 
disciplina y responsabilidad 
o, de lo contrario, tendremos 
que estar tomando medidas 
y decisiones diferentes”, 
recalcó Carlos Joaquín.

Carlos Joaquín reiteró que 
hay un relajamiento de las 
personas. Se puede ver el 
incremento en la movilidad y 

en la salida de gente, y eso puede ocasionar un rebrote y 
un retraso en la reactivación económica, en los primeros 
días de junio.

Asimismo, comentó la posibilidad de que el primero de 
junio empiece la apertura gradual de las actividades de 
tipo primario, es decir: agricultura, ganadería, apicultura, 
acuacultura y pesca, así como las de las obras en 
construcción.

“Todo esto está condicionado a que tengamos los 
números adecuados relativos a la epidemia, lo que 
permitiría que los expertos y los asesores de salud nos 
den la posibilidad del inicio de las actividades. Por eso se 
mantiene el llamado de quédate en casa”, finalizó.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Necesario fortalecer medidas de 
higiene para garantizar el retorno 

gradual a las actividades

Hoy por hoy la 
recomendación 
es quedarse 
en casa: Carlos 
Joaquín, 
gobernador de 
Quintana Roo.
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Un total de treinta comercios de este ramo elaboraron 
3 mil kilos de tortillas, las cuales contribuyeron a la 
alimentación de más de 6 mil familias de todo el 

municipio y las comisarías.

Tal como anunció el alcalde Julián Zacarías Curi durante 
su quinta transmisión por vía Facebook, el jueves, 30 
tortillerías locales estuvieron donando medios kilos de 
producto a familias de la cabecera municipal y de las seis 
comisarías, con el objetivo de apoyarlas ante la crisis 
que ha generado la contingencia por el COVID-19 en su 
economía.

En ese sentido, el edil acudió a la tortillería “La Central” 
para dar inicio con el apoyo, ubicada al interior del mercado 
municipal de Progreso, en donde lo recibió el señor Luis 
Argáez Marrufo, propietario que se sumó a esta acción.

“La aportación de cada tortillería es valiosa, son medios 
kilos que tal vez para algunos sea poco, pero en suma se 
estarán beneficiando a 6 mil familias que acompañarán 
sus alimentos con tortillas de buena calidad. Gracias por 
su solidaridad en medio de esta contingencia”, mencionó.

Finalmente, el munícipe reiteró su agradecimiento a los 
seis empresarios que también se solidarizaron con la 
materia prima, al facilitar 90 sacos de harina de maíz, para 
que cada tortillería produzca 100 kilos de dicho alimento.

La diputada federal Cecilia Patrón Laviada afirmó que la 
definición de la nueva Política de Confiabilidad, Seguridad, 
Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional 

publicado por la Secretaría de Energía en el Diario Oficial de la 
Federación el día 15 de mayo pasado, representa un duro golpe al 
empleo, la calidad de vida y el cuidado del medio ambiente en todo 
el país y en particular para Yucatán, estado que ha desarrollado 
una potente promoción de la inversión en energías limpias.

“Hay que advertir del grave retroceso que significa esto, dijo, lo 
que ya se había ganado para la generación de energía limpia 
aprovechando la fuerza eólica y solar de nuestra tierra, ahora el 
Gobierno federal lo echa para atrás”.

La legisladora, integrante de la Comisión de Hacienda, indicó 
que se corre el riesgo de perder más de 12,000 empleos e 
inversiones por más de 4,500 millones de dólares en el sector 
de energías renovables, lo que puede dar una idea de los costos 
que representará para los yucatecos y para los negocios, 
suficientemente castigados por pagar las tarifas eléctricas más 
caras del país; asimismo, calificó como un “gravísimo retroceso” 
en materia energética por parte de la administración de López 
Obrador.

Especial / La Revista 
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El Alcalde de Progreso agradece la 
solidaridad de tortillerías progreseñas

Cecilia Patrón advierte “gravísimo” 
retroceso en materia energética
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EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 

Casi Feliz

Cuando uno llega a los cuarenta años 
comienza a adquirir conciencia que la mitad 
del camino de la vida ha sido recorrido. 

Llegar a esa edad implica – casi siempre  - hacer 
un alto en el camino y mirar hacía atrás para 
preguntarse a dónde se ha ido todo ese tiempo 
pues se tiene la sensación de que 20 años no 
son nada, de que las cosas pasaron apenas la 
semana pasada; al mismo tiempo se mira al 
presente – a los hijos, al matrimonio, al divorcio, 
a los amigos, a la familia, al trabajo -  y las 
preguntas sobre si realmente se ha conseguido 
algo importante comienzan a circular por 
la cabeza mientras que el futuro se sigue 
vislumbrando como algo lejano, como una serie 
de situaciones que están aún al alcance pero 
que hay que correr a más velocidad para llegar 
a ellas. Al final lo que sucede es lo que muchos 
expertos llaman Crisis de la Edad Mediana y 
que afecta de manera muy diferente a quienes 
la atraviesan. Lo curioso es que son pocos los 
productos de ficción audiovisual que abordan 
tal crisis desde la perspectiva masculina y es 
muy refrescante encontrarse con una serie que 
lo hace de una manera inteligente, divertida, 
emotiva y sin un falso intelectualismo. La serie 
se titula Casi Feliz.

Sebastián (Sebastián Wainraich) es un tipo que 
ha llegado al punto de medio de su vida. Vive 
separado de su mujer Pilar (Natalie Pérez) con 
quien ha procreado dos hijos y con quien lleva 
una relación de cariño, apoyo y respeto a pesar 
de la separación. Se dedica a la radio y – en menor 
medida – a realizar presentaciones personales 
en las que hace comedia “stand up” y tanto en su programa 
radiofónico como en sus monólogos cuenta experiencias de vida, 
de lo que sucede en su cotidianidad y en la de sus radioescuchas. 
Ha logrado crear una fiel base de radioescuchas porque muchos 
se identifican con el momento por el que Sebastián atraviesa, ese 
en el que la mitad puede convertirse en un principio que puede 
de manera paradójica comenzar a dibujar con mayor claridad 
como será el final, y porque tiene la enorme capacidad de 
generar empatía a través de una personalidad abierta, que dice 
lo que piensa y que lo hace con suma honestidad. Lo paradójico 
es que una vez que abandona la cabina de transmisión Sebastián 
se convierte en un hombre tímido, inseguro, dubitativo. Un tipo 
perdidamente enamorado de su ex mujer pero que ha preferido 
la separación porque no tiene la capacidad emocional de luchar 
por el amor de su vida. 

La serie seguirá a Sebastián y a las dos facetas de su 
personalidad, lo hará creando un compendio de situaciones 
comunes, cotidianas, en las que no existe ningún tipo de 
pretensión por tratar de explicar el sentido de las mismas sino lo 

que hay es la intención de acercarse a una realidad tan 
normal como compleja. Lo hace a través de diálogos 
sencillos en los que los personajes vacían todas sus 
inseguridades, sus afectos, sus temores y sus casi 
felicidades. El protagonista se encontrará con una 
serie de personajes – su hermano, sus padres, una 
ex novia, sus hijos,el productor de su programa – que 
le despertarán una montaña rusa de sentimientos 
y una enorme dificultad para expresarlos cuando el 
micrófono se apaga. La serie indaga en lo que significa 
la felicidad y su constante búsqueda una vez que los 
primeros amores han desaparecido, que la Juventud 
se ha esfumado y con ella quizá el candor, la pasión, 
de otros tiempos en los que ser feliz no parecía algo 
realmente complicado. Ello inevitablemente llena a 
cada uno de los episodios de un importante dejo de 
nostalgia, la añoranza por lo que se tuvo - y por que lo 

que nunca se pudo tener - ronda siempre sobre cada una de las 
escenas lo que provoca momentos cuyo drama no esta dibujado 
por lo extraordinario sino por las cosas de todos los días, por la 
vida y toda su paleta de colores.

Casi Feliz nos lleva los rincones a la vida diaria de Buenos Aires. 
A sus barrios, sus edificios habitacionales, sus suburbios. Explora 
la faceta más normal de una legendaria e importante capital 
reproduciendo la parte más consuetudinaria de su agitada 
existencia. La ciudad se convierte entonces en el contexto 
ideal para una narración que reivindica a las pequeñas luchas 
de quienes asisten a la mitad de su vida con un boleto solo de 
ida en la mano y por lo tanto con la necesidad de utilizarlo 
con inteligencia, con sensibilidad y con la idea de que una vez 
descubierto el destino la presión por hacer de la vida algo 
memorable no nos haya hecho sabotear lo que realmente es eso 
que llaman felicidad. 

La primera y entrañable temporada de Casi Feliz está disponible 
en Netflix. 

Casi Feliz aborda lo que 
muchos expertos llaman 
Crisis de la Edad desde la 
perspectiva masculina, 
es muy refrescante 
encontrarse con una 
serie que lo hace de 
una manera inteligente, 
divertida, emotiva y sin un 
falso intelectualismo.
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Hay hombres que luchan un día y son buenos. Hay otros que luchan un año y 
son mejores. Hay quienes luchan muchos años y son muy buenos. Pero los hay 

que luchan toda la vida, esos son los imprescindibles.
Bertolt Brecht.

Mérida Yucatán, viernes 15 de mayo de 2020. Año del 
coronavirus. Un día del maestro atípico, sin clases y sin 
posibilidad alguna de celebración, no queda nada más 

que recuerdos y salones vacíos.

Siempre he desconfiado del origen tanto comercial como político 
o religioso de la celebración del día de la madre en México, no así 
en lo que respecta al día del maestro que por cierto es anterior. 
Un día varios diputados con carrera docente elaboraron una 
petición que el presidente pronto convirtió en decreto en 1918. En 
aquéllos años de plena revolución ser maestro representaba un 
verdadero apostolado, tomando en cuenta que leer y escribir eran 
actividades reservadas a minorías que el grueso de la población 
consideraba por demás poco útiles.

Tiempos de aislamiento queda comprobado que la enseñanza 
remota simplemente no compite con la presencial, algo que 
se vislumbraba desde hace décadas con las telesecundarias, 
estamos demasiado acostumbrados a la interacción humana 
y ¡Qué bueno que así sea! De niños la escuela se convierte en 
nuestro mundo, el propio, no el que necesariamente tenemos 
que compartir de alguna forma con el resto del núcleo familiar, 
posteriormente nuestro centro de estudios es la nave que nos 
llevará a todos los puertos que nos depara la vida, finalmente 
uno inevitablemente reacciona de acuerdo a la educación recibida 
(sea formal o no).

Aunque normalmente sea una actividad grupal, la formación 
académica es asimilada de manera diferente por cada individuo 
y por cada grupo (que muchas veces forma una personalidad 
aparte de la de cada uno de sus integrantes. Por eso no 
debe sorprendernos que en el ámbito literario las obras con 
protagonistas docentes resulten demasiado intimistas, sobre 
todo para “milenials” y demás fans de la cultura digital. Me 
limitarée entonces a mencionar solo dos por ser clásicas del 
tema: “Adiós Mr, Chips” (1934 de James Hilton) y “Al maestro 
con cariño” (1959 de E.R. Braithwaite) ambas de manufactura 
norteamericana.

Y si bien las novelas sobre maestros de escuela en mi opinión 
se encuentran un poco desfasadas, las películas que surgen de 
sus respectivos argumentos son magníficas, la primera tiene 
dos versiones una de 1939 y otra más actualizada de 1969, entre 
ambas coleccionaron cinco premios de la academia. Por su parte 
la producción británica de “Al maestro con cariño” estrenada en 
1967 se volvió emblemática, el actor de color Sidney Poitter fue 
inmejorable como protagonista, el reparto cumplió mucho más 
allá de las expectativas y el tema musical del mismo nombre fue 
considerada por la revista Billboard como la canción del año.

Para los que somos ochenteros la película hollywodense 
“Teachers” de 1984 es de referencia obligatoria, muchos 
recordarán sus secundarias y prepas pero en versión gabacha, 
hay maestros de todos colores y sabores, corruptos, idealistas, 

desmotivados, combativos y hasta lunáticos. De la pantalla chica 
recuerdo la serie “Boston Public” (con distintas denominaciones 
en español) que retrata el ambiente complejo y peligroso de las 
preparatorias estatales en USA durante los años noventa, no me 
hagan mucho caso pero creo que está disponible en la aplicación 
de Fox o lo que quede de ella.

Existe por ahí un churro mexicano que año a año nos receta 
Televisa por estas fechas, la película se llama Simitrio (1960) 
y nos refleja ese cine chabacano y cursi de mediados del siglo 
pasado y auspiciado por el autoritarismo hipócrita de entonces.

Me voy a permitir una reflexión final, al maestro le cae nuestro 
destino en sus manos, cada uno tiene su estilo, unos moldean el 
espíritu con la sutileza de un artesano, otros utilizan la fuerza del 
forje, otros más aspiran a lo sublime que conlleva la composición 
de una cuidada melodía.

Si me preguntasen quiénes de ellos están en mí y lo estarán por 
siempre podría decir que de alguna manera todos pero sin duda 
los más notables son: En la primaria Don Eligio Magaña Martínez 
(a) Don Licho, en la secundaria Don Héctor Chacón Ocampo y en 
la prepa Don Luis Ramírez Rosado. Todos grandes maestros de 
generaciones, intemporales, insustituibles. No solo brillaban 
en el aula, también predicaban con el ejemplo, eran hombres 
de familia, profundamente religiosos, ciudadanos ejemplares, 
hombres de bien.

Entre los tres estamos hablando de cerca de 150 años de 
contribución al futuro de las nuevas generaciones. Don Licho 
(QPD) representaba el prototipo de la bondad docente, Don Héctor 
es ejemplo de nobleza y entrega a su vocación y Don Luis es la 
solera que dio cuerpo y esencia a las juventudes que abrazaron el 
ideario educativo del Centro Universitario Montejo (CUM).

Formadores en todo el sentido de la palabra, sin duda los 
imprescindibles.

CULTURA 

LOS IMPRESCINDIBLES
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